

Zeitschrift: Sprachspiegel : Zweimonatsschrift
Herausgeber: Schweizerischer Verein für die deutsche Sprache
Band: 8 (1952)
Heft: 1

Rubrik: Zur Erheiterung

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 29.11.2024

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

gesperrt werden. Offenbar ist da nicht nur Vogelkunde und Vogelschutz nötig, auch Sprachkunde und Sprachschutz! Warum ist uns nicht behaglich bei diesem Vogelschutz? Weshalb ist das Schongebiet (das „Reservat“!) verödet? „Infolge zu großen Besuches von Einzeltägern und Exkursionen.“ Machen Exkursionen Besuche? Exkursionen sind ja selber Besuche! In der Fachsprache von Leuten, die solche Besuche zu empfangen haben, kann man wohl sagen: „Da kommt eine Exkursion“; aber was kommt, ist nicht eine Exkursion, sondern eine Exkursionsgesellschaft, es sind Exkursionsteilnehmer. In diesem Zusammenhang genügt „Gesellschaften“, denn wenn solche ein Vogelschutzgebiet besuchen, ist es sicher kein Regelklubsjubiläum, sondern eben eine Exkursion. Aber nicht nur infolge des zahlreichen Besuches, auch noch infolge „ihres disziplinelosen Gebarens“! Auf dem langen Wege vom „Besuche“ bis zum „Gebaren“ ist dem Verfasser das Bedürfnis nach dem Wessfall leider verblaßt; sonst hätte er natürlich geschrieben: „ihres disziplinelosen Gebarens“. Und infolge des Besuches und des Gebarens ist das Schutzgebiet „katastrophal verödet“. Eine Katastrophe ist, buchstäblich übersetzt, eine „Umwendung“; das Wort wird auf menschliche Schicksalswendungen, aber immer zum Schlimmeren, angewandt. Eine Wendung ist immer eine starke Richtungsänderung und tritt in der Regel plötzlich ein; wir sprechen daher in diesem Fall häufig von einem Schicksalschlag, einem Unglücksfall, einem Zusammenbruch, besonders wenn es sich um Massen handelt. Ein Vogelschutzgebiet kann durch einen Sturm, eine Feuersbrunst, eine Seuche katastrophal vernichtet werden, aber nicht

auf die hier geschilderte Weise „veröden“. Dunkel war's; der Mond schien helle! Fremdwörter sind Glückssache! „Total“ wäre besser gewesen, hätte aber offenbar zu wenig „katastrophal“ gewirkt. Sagen wir also lieber: „Infolge viel zu häufiger Besuche durch Einzelne und Gesellschaften und ihres oft disziplinelosen Gebarens ist das Schongebiet fast völlig verödet.“ Oder noch besser: „... Gesellschaften, die es dazu noch oft an der gebotenen Zurückhaltung fehlen lassen, ...“ Und was kann man dagegen tun? Es muß gesperrt werden „für jedermann, ausgenommen landwirtschaftliche Arbeit und Aufsichtsorgane“. Durch „Arbeit und Organe“? Unmögliche Verbindung! Man kann hier eine Sache nur mit einer Sache und Menschen nur mit Menschen verbinden. Sagen wir also: „für jedermann, ausgenommen Aufsichtspersonen und landwirtschaftliche Arbeiter“. Sonst wäre alles recht gewesen!

54. Aufgabe

Aus der Rede eines bernischen Regierungsrates (laut „Bund“ Nr. 541/1951): „Der Zentralvorstand . . . bestätigt . . ., nie leere Wahlzettel bestellt oder durch Dritte bestellt haben zu lassen.“ Vorschläge erbeten bis Ende Jänner.

Zur Erheiterung

(Aus dem „Nebelspaller“)

Die Sprache der Konjunkturberichte

... Auf dem Zuckermarkt ist der Grundton fest. Dies gilt jedoch nur von der dollarunterbauten Nachfrage.

... Die Auftriebskräfte beim Benzin pflegen aus saisonalen Gründen nachzulassen.